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 حفل التكريم
 ))إفتتاح الأمسية (( 

 :الأستاذ عدنان صعيدي الأمسية بالكلمة التالية افتتح
الحمد الله، والصلاة والسلام على رسول االله، وعلى آله وصحبه           ..   بسم االله الرحمن الرحيم    -
 : أصحاب المعالي، أصحاب السعادة، أيها الحفل الكريم.ومن والاه
 السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، وأسعد االله أوقاتكم بكل خير، نرحب بكم في هذا الملتقى                 -

المتجدد حيث نلتقي في هذه الليلة بضيف عزيز كريم علينا، ويسعدنا جميعاً أن نشارك الأستاذ عبد                  
 . وهو معالي المهندس عمر عبد االله قاضي أمين العاصمة المقدسةالمقصود خوجه حفل الاحتفاء به،

 . للهجرة١٣٥٩ ضيفنا من مواليد الطائف عام -
 حصل على بكالوريوس هندسة معمارية من جامعة عين شمس من جمهورية مصر العربية،                 -

عمل .  يكيةوماجستير في هندسة تخطيط المدن من جامعة جنوب كاليفورنيا في الولايات المتحدة الأمر             
منذ تخرجه في حقل البلديات وتخطيط المدن في كل من جدة، والرياض، والدمام، والمدينة المنورة، ومكة                

 .المكرمة
المعايير التخطيطية للمساجد والخدمات الصحية والمناطق        "  : له مؤلفات منشورة، منها     -
جهود "  :كتاب تحت الطبع عنوانه   ، وله   "تخطيط المدن في المملكة العربية السعودية     "، وكتاب   "المقترحة

 ".خادم الحرمين الشريفين في تطوير الأماكن المقدسة
باسمكم وباسم المحتفي الأستاذ عبد المقصود خوجه        .   ومن هواياته القراءة وممارسة الرياضة      -

 نرحب بضيفنا الكريم، والكلمة الآن للمحتفي الأستاذ عبد المقصود خوجه 

  ))د المقصود خوجهكلمة المحتفي الأستاذ عب(( 
ثم تحدث الأستاذ عبد المقصود خوجه مرحباً بضيفه وشاكراً له تفضله بقبول دعوته قائلاً في 

 :كلمته
.. أحمدك ربي وأستعين بك، وأصلي على خير خلقك الهادي الأمين         ..  رحمن الرحيم ل بسم االله ا   -

 :الزملاء الأكارمخوان والأساتذة الأفاضل، الإِ.. السلام عليكم ورحمة االله وبركاته



 يسعدني أن أرحب بكم في هذه الأمسية السعيدة شاكراً لكم تشريفكم للاحتفاء بضيفكم في               -
هذه الأمسية معالي الأخ الأستاذ المهندس عمر عبد االله قاضي، أمين العاصمة المقدسة الذي أشكر له                 

 .ه هذا الحضورباسمكم واسمي تشريفنا في هذه الأمسية المباركة إن شاء االله مقدراً ل
 معالي الأمين، بالأمس كلفت أمانة المدينة المنورة، طيبة الطيبة أرض المصطفى عليه أفضل                -

 .دار الهجرة معقل الأنصار فأسعدت وسعدت بعطائك.. الصلاة وأتم السلام ثاني الحرمين الشريفين
.. عة على الأرض  أرض الرحاب الطيبة أشرف بق    ..   واليوم وأنت تتقلد أمانة العاصمة المقدسة      -

أرض البيت وزمزم والحطيم وغار حراء، مولد الرسول، كل هذه المقدسات تحوم من حولك وتحوم                 
لا أعتقد أن ما أتى     .  كل هذه المقدسات تطالبك بدورك الفعال لهذه الأرض       ..  وتؤرقك وتسعدك .  حولها

ب أن أحداً قبلك كان له هذا       إليك اتفاقاً فما أتى إليك هو قمة الرضا من االله سبحانه وتعالى ولا أحس             
 .فهنيئاً لك ما سعى إليك، وهنيئاً لك ما تقدمه لهذه الأرض. الرضا بخدمة هاتين البقعتين الكريمتين

 نحن ننتظر منك الكثير، ولقد عمل لمكة الكثير، ولكن لا يزال هناك لمكة أكثر لما لها في قلوب                   -
 .ألف مليون مسلم، ولما لأبنائها من حق الجوار

 ولي الأمر أيده االله قدم لهذه الأرض ما استطاع، ولكن دائماً عطاؤها يتجدد فعطاؤها ليس                 -
وأنت تعلم ذلك حتى أنني أحسب عندما أرى مكة في ثوا الآن أا تحتاج إلى                 .  كأي مدينة أخرى  

تخطيط جديد، وأنت الأعلم بحكم اختصاصك وسابق خبرتك من موقعك الرسمي السابق كوكيل                
 .شؤون البلديات لشؤون التخطيط وكابن فن هذا العمللوزارة 

 أتمنى في هذه الأمسية عليك أن يكون بيننا وبينك حوار، وأنا أعلم أن نتيجة هذا الحوار لن                   -
تكون قرارات، ولكن على القليل علَّنا نصل إلى هيكلة هذه القرارات أو إلى بدايات وأفكار عن هذه                  

آمل أن يكون   .  ة صفوة مختارة من أبناء مكة، من أبناء هذا الوطن          بجانبك في هذه الأمسي   .  القرارات
خوان الذين ستتاح لهم فرصة الحديث      الحوار بيننا وبين الجميع موضوعياً، وأرجو من الأساتذة والإِ         

 .الاختصار حتى نتمكن من الاستفادة بأكبر وقت ممكن للحوار في هذه الأمسية
شكر الجزيل لمعالي الأخ الأمين السابق الأستاذ فؤاد محمد          أود قبل أن أترك الكلمة أن أقدم ال        -

عمر توفيق على ما قدمه لمكة إبان تسلمه مركز أمانة العاصمة المقدسة شاكرين له الجهود التي قدمها                  
والبذل الذي أعطاه، وأرجو أيضاً أن أقدم اعتذاري وأسفي الشديد لأخي الأستاذ محمد سعيد طيب،                

الاثنينية الماضية لأخي الأستاذ أحمد محمود، وهو اعتذار عن عدم تمكنه من حضور             الذي حملني قولاً في     
حفل تكريم الأستاذ أحمد محمود نظراً لاضطراره للسفر الذي أعلم عنه، وقد سها علي ذلك فالعذر                  

 .للأخوين الكريمين



ناسبة قرب الشهر    وذه المناسبة أحب أن أوضح أن هذه الاثنينية هي الأخيرة في موسمنا هذا بم              -
المبارك، شهر رمضان الكريم أعاده االله عليكم وعلى جميع من تحبون وعلى المسلمين قاطبة باليمن والخير                

 .وأعانكم االله على قيامه وصيامه والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته. والبركة
 

  ))كلمة الأستاذ محمد حسين زيدان(( 
 :يدان فقالثم أعطيت الكلمة للأستاذ محمد حسين ز

الحمد الله، والصلاة والسلام على رسول االله، وعلى آله وصحبه           .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
قيمة .  ولست الآن ثرثارة في كل نادٍ أخطب، لأن المحتفى به صاحب قيمة وصاحب قيم                .  الكرام

 أنه قد    كرمه أهل مكة وكنت أحسب     ...الدكتور، قيمة صاحب المعالي، قيمة المهندس، ذلك شيء آخر        
القيم هي أن يحظى بأن يكون أميناً للمدينة        .   لهذا سأتكلم عن القيم ولأترك القيمة      ....كرم هنا من قبل   

كيف يمكن أن نقدر لهذه القيم للدكتور عمر قاضي أن يكون أميناً            .  يمان دار الهجرة  المنورة، الدار والإِ  
 للمدينة المنورة يخلفه ابنها أيضاً الحصين؟

 ث فيها بنحن قد نع  .  نورة يعرفها المكيون ويحترموا أكثر من احترامنا لها أهل المدينة          المدينة الم  -
 أبناؤها ولكن المكي وكما يقول العامة يركب السبعة وذمتها، لكنه في المدينة يخاف االله ويخشى االله                 نحن

 المدينتين الكريمتين، ومن تكريم     ومن الخطأ أن يفرق بين هاتين     .  فلا يأتي بِزلَّةٍ لأن احترام المدينة في أعراقه       
االله الذي أهنئه به أن ينقل من المدينة المنورة، المسجد النبوي إلى المسجد الحرام إلى مكة المكرمة ليكون                  

 .أميناً فيها
 أنا أعرف أخلاقه، أعرف أنه تربية لأسرة كريمة، من أسر الطائف الكريمة، فأسر الطائف يحفظ                -

 شخصاً من أعياا من     ١٨،  ـه١٣١٨فعندما رحل فخري باشا سنة      .  لحسنلها أهل المدينة الذكر ا    
المدينة وكبرائها وأهلها الأقدمين من بيت البري ومن بيت الدغستاني وغيرهم، إلى الطائف، وأغلق أهل               
جدة أبواب بيوم في وجوههم استقبلهم أهل الطائف بالترحاب، ومن أولهم بيت القاضي وبيت عرب               

هـ، ولكن آباؤنا في المدينة وجداتنا      ١٣٢٥لم أشاهد ذلك، ولم أعرفه لأنني من مواليد          وغيرهم أنا   
 .هذه قيم نحفظها لآبائه ولأهله من أهل الطائف ومكة. كانوا يقصون لنا هذه الحكاية عن أهل الطائف

وقد ذهب إلى خير ولم يلحق به شر، فمكة قاصمة           .   عندما ذكر فؤاد عمر توفيق أُثنِي عليه       -
أي إكبار  .  أتعرفون عبد القادر كوشك ما هو الآن؟ خرج من أمانة مكة فإذا هو أمين المدن               .  لظهرا

وليس ابن الطائف ولا ابن     .  أكثر وأي إنعام من رب مكة، رب البيت الحرام على ابن من أبنائها خدمها             
سل القبلة على جبينه،    المدينة ولا ابن الرياض إلاَّ وهو ابن مكة؟ ما دام يصلي إلى قبلتها، ما دامت تر                

 .هكذا مكة



ئ ئ أهل مكة وأهن   أهنئه وأهن ..   أنا أهنئ المحتفى به ليس للتكريم وإنما للإِكبار أكثر من التكريم           -
أعانه االله على أمره فليحذر مكة، فمكة عظيمة        .  نفسي بأن يكون هو الابن يحمل الأمانة ويؤدي الأمانة        

أرجو أن يكرمه   .  يرة كريمة هي الحرم، هي المسجد الحرام، هي الكعبة        مكة كب .  إذ تكرم وعظيمة إذ تؤلم    
 .االله وأن يكرمنا به والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))كلمة الشاعر الأستاذ عمر بهاء الدين الأميري(( 
 :وتحدث في تلك الأمسية الشاعر الأستاذ عمر اء الدين الأميري فقال

 كل أرض وفي كل سماء، والصلاة والسلام على سيد الخلق برهان              بسم االله خير الأسماء في     -
أردت أن  ..  خوة الأحباب أيها الإِ وأيها السادة الأجلاء،    .  الحق، وسلام االله عليكم ورحمته وبركاته      

أسعد نفسي بأن أسهم في هذا التكريم المبارك بكليمات من جانب، وبدعابة من جانب آخر، وبإهابة                 
 سأتحدث كما كانت قُبلُ ذلك الخطيب الولهان الذي منع أهل خطيبته عنه               من جانب ثالث، ولكن   

رؤيتها وقلبه يتلهف إليها وكان قد علم بأن خطيبته وأهلها على سفر، فتسلل إلى مضارم واستطاع                 
 : سريعاً، وتحدث عن قبلاته لها فقالاًأن يختلس منها لقاء

ــرطب   ــع ال ــنواطير يان ــن ال م
. 

ــة    ــي خائف ــافير وه ــر العص نق
. 

 

 فأنا سأتكلم نقراً مختصراً حتى يبقى اال مفتوحاً للأحبة وللإِخوة الأعزاء، ولكي يبقى                 -
 .للشاعر بعض ذوقه

 سأقدم للأخ الكريم الحميم الحبيب المحتفى به هدية هي زميل له، هذا الزميل وضعته في                   -
يل مدني مكي كما اختار االله له أن يكون مدنياً مكياً، وقد كنت قبل أن أعرف ما                  محفظتي، هذا الزم  

اختاره االله له من تكريم قد أشدت به وذكرت طباعه في ختام هذا الديوان الذي هو الديوان الأثير لدي                   
رأسهم هذا الديوان الذي أكرمني االله به، ثم أكرمني عديد من الأصدقاء على             "  نجاوى محمدية "وعنوانه  

معالي الأخ الحبيب الدكتور محمد عبده يماني الذي أراد أن يسعدني ويسعد الديوان، فبعد أن تم طبعه                  
 .أحب أن يتوج بشعار دارِ القبلة، وكتب له مقدمة بأسلوبه السهل الممتنع الرصين المتين

لأستاذ  ففي آخر هذا الديوان ذكرت أنني قد زينته بستين لوحة، أكرمني الأخ الحبيب ا                 -
المهندس عمر قاضي بعدد كبير منها وأهدانيها للديوان لما كان أميناً للمدينة المنورة، ورأيت من حقه                 

 .علي أن أذكر اسمه وأن أشيد به
 فقد طبع الديوان في المدينة لكننا لم نستطع أن نجلده في المدينة المنورة لعدم وجود دور                    -

فكما أن االله أكرمه بالمكتين المكرمة والمنورة أكرم        .   يجلد في مكة   للتجليد، فنقلناه إلى مكة المكرمة لكي     



وما زلت أعاني المشقات التي تتطامن      .  هذا الديوان أيضاً أن يحظى بأن يطبع في المدينة وأن يجلَّد في مكة            
 الجبال أمامها مع الد الذي صار له أكثر من عام وهو يعذبني لتجليد الديوان وما يعطيني منه إلاَّ                   

 .نسخة بعد نسخة
وهو زمالة له لما    .   فهذا الديوان أقدمه في هذا الحفل البهيج الكريم لسعادة الأخ الحبيب هدية            -

شرف االله به إصداره في المدينة ومكة، وبالمناسبة أريد أن أزيد فأقدم له نسخة من أحدث ديوانين صدرا                  
هو شعر وفكر وسياسة إلى أبطال       و"  حجارة من سجيل  "لي خلال أيام متتابعات أخيراً، أحدهما        

ويعالج قضايا أمتنا في أفغانستان وفي فلسطين       "  الزحف المقدس "الانتفاضة الجهادية في فلسطين، والآخر      
 .وفي أرجاء الأمة العربية والإِسلامية الكبيرة

 وأنتهز هذه المناسبة لأقدم أيضاً لأخي العزيز الحبيب الذي يغمرني دائماً بالعطف واللطف                -
الود الأستاذ عبد المقصود خوجه من هذين الديوانين نسخة، وأرجو أن تزيد في يدي أعداد هذه                  و

 .خوان عدداًالدواوين حتى أجعل منها بين أيدي الإِ
والدعابة دعابة التوأمة والإِهابة لما زرت      ..  قبلة العاشق الولهان الأولى   ..   إذن هذه أولاً القبلة    -

 عن المدينة وهي غالية في قلب كل إنسان         تهندس عمر قاضي وتحدث   الأستاذ عمر قاضي، الأستاذ الم    
رجوته أن يعير آثار    .  نسان لا يهتم ولا يعلم    تنبض قلوب المؤمنين بحبها رجوته وليس رجاء إنسان لإِ         

الإِسلام التاريخية عناية خاصة في إبرازها وفي تعهدها وفي عدم طمس معالمها بل بالعكس ما طمس منها                 
ولكن أقول أيها الإِخوة الأحباب إن      .  ياؤه أن يحييه، وأنا أعرف التحفظات على هذا        وما يمكن إح  

الخوف من الوثنية بالنسبة لهذه المآثر غير وارد لأن الإِنسانية جميعاً انتهت من زمان من وثنية الحجر                   
سلام يرفض  والإِ.  فالذي في نفسه وفي قلبه الوثنية يمارسها بأي شكل كان          .  وانتقلت إلى وثنية البشر   

الوثنيات ولكن يحفظ هذه الآثار ويحفظ لها أمجادها، ويحفظ لها عطاءها ويحفظ لها إشعاعها في تكوين                  
إننا نعمل الآن على إحياء ثنيات       :  وقد أكرمني وأجني فقال لي    .  الأجيال وحفظ التاريخ وصيانته   

الثنيات، ولكننا الآن نجدد    الوداع وإقامة مسجد كبير عليها بعد أن كانت هناك ظروف ونيل من هذه              
هذا المسجد وأنا أشهد أن ما تجود به هذه المملكة للمساجد وللمآثر ولدور العبادة وتبذل له بسخاء                  
عمل سيرفع مقامها عند االله، سيرفع مقام عاهلها ورجالها والعاملين فيها وسيذكر لهم فيشكر في الآخرة                

 .قبل الدنيا
إليه ورجوته وما أزال أرجوه قلت كم أتمنى وفي السنة أن النبي             الشيء الثاني الذي لفت نظره       -
                 شجع ودعا إلى وضع العذاق في منطلقات القبور ووجد فيها تخفيفاً عن الموتى، وهذا عمق حضاري 

إسلامي محمدي نبوي سابق، كنت أتمنى أن أجد في ممرات البقيع الأشجار الباسقة، وكما وجدنا في                  
ذه الأشجار نتمنى أن تكون هذه الأشجار في ممرات الأضرحة الكريمة في مكة             عرفات هذه الخضرة وه   



وهذا كما قلت مظهر حضاري نحن لا نتعارض فيه مع الإِسلام، بل نطبق روح                .  وفي المدينة بخاصة  
 .الإِسلام وروح حضارة الإِسلام

دد من لَدنه وأن     أسأل االله سبحانه وتعالى أن يأخذ بيد الأخ المهندس عمر قاضي وأن يعينه بم               -
يوفقه على أن يحقق الأمل ويبدع في العمل ويرفع مقامه في الدنيا وفي الآخرة ويقر به عيون أصدقائه،                   
وجزى االله الأخ عبد المقصود خوجه على ما صنع ويصنع وسيصنع في تكريم الرجال وفي حفظ المآثر                  

 .ا في زمن طغت فيه المادة على الروحوفي إاج القلوب وفي إسعاد النفوس وفي بر القيم، ولا سيم
 وأسأل االله سبحانه وتعالى أن يبقيكم ويحييكم جميعاً جنوداً له موفقين للخيرات وممتعين بالعافية               -

 . والمسرات والعطاء الدائم وسلام االله عليكم ورحمته وبركاته
 

  )) الدكتور محمد عبده يما�ي معاليكلمة(( 
 :تور محمد عبده يماني فقالثم أعطيت الكلمة لمعالي الدك

والحق أنه يسعدني جداً    .  الحمد الله، والصلاة والسلام على رسول االله      .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
وقد فرحنا بما أكرمه االله سبحانه      .  أن أشارك الليلة في تكريم أخي المهندس معالي الصديق عمر قاضي           

وفي الوقت نفسه شكرنا له تلك البادرة الطيبة، فما أن          وتعالى من التنقل بين هاتين المدينتين الكريمتين،        
تسلم مهام أمانة العاصمة المقدسة حتى بادر بالاتصال بالناس يسألهم أن يبدوا الرأي وأن يساعدوه في                 

 .التخطيط وفي الإِدلاء برأيهم وقد بدأ الناس يدلون بدلائهم في هذا اال
د له أننا جميعاً نرحب به وأننا سنكون معه إن شاء            فشكراً له على هذه البادرة، وأود أن أؤك        -

ونسأل االله أن يأخذ بيده ويعينه، ونرجو أن نستمع منه الليلة           .  االله في كل ما يطلب وبقدر ما نستطيع       
إلى آرائه وإلى ما يريد أن نساهم به وسيجدنا إن شاء االله آذاناً صاغية وقلوباً محبة وهمماً راغبة في                      

البلدة الكريمة عزيزة علينا وعلى المسلمين جميعاً، ويسعد كل إنسان أن يساهم معه              المساهمة لأن هذه    
بكل ما يستطيع وثق أخي معالي الأمين أننا سنكون إن شاء االله معك، ونسأل االله أن يبارك خطواتك                   

 .وخطواتنا بخير، وشكراً
 

  ))كلمة السيد علي حسن فدعق (( 
 :ق الذي قالثم أُعطيت الكلمة للسيد على حسن فدع

أيها السادة شكراً جزيلاً لأبي سعيد فقد أتحفنا دائماً وأبداً          ..   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -
ولقد .  نلتقي بأعز أصدقائنا من مكة والطائف والمدينة وجدة       ..  بأن نلتقي برجال الفكر والأدب والفن     



.  لصديق عزيز علي أخذته إلى المستشفى      أسفت أسفاً شديداً لعدم حضوري الاثنينية الماضية لطارئ طرأ        
 كبيرة في التكريم والاحتفاء برجل مؤمن مسلم ذي قلم جيد وخلق رفيع             وكنت أتمنى أن أساهم مساهمةً    

تغمرني السعادة هذه الليلة أن أساهم معكم في تكريم         .  هو الأخ أحمد محمد محمود الذي تعرفونه جميعاً       
التقيت ذا الشاب   .  ها بل أعددت مشاعر لأنثرها أمامكم      شاب ممتاز ولذلك لم أعد كلمة لألقي       

، وأنا أحب أن أقول عمر عبد االله قاضي          المهندس الطموح ذي الآمال العريضة عمر عبد االله قاضي         
 يقف أمامي صورة ذلك الرجل العظيم المبدع في الإِدارة وهو عبد االله             لأنني عندما أقول عبد االله قاضي     

 .عمر عبد االله قاضي التقيت به وهو شاب صغير، على مشارف الكويت العزيزقاضي، فأول ما التقيت ب
 

 الكويت الذي نحبه وهو يحتضن دائماً وأبداً العرب كل العرب، ومعنا الآن شاب ممتاز                  -
يشاركنا الاحتفاء بالأخ عمر قاضي وهو الأخ إبراهيم منصور قنصل الكويت الأديب، فشكراً له على               

 عمر قاضي وفي غير عمر قاضي، وهذه بادرة حسنة منه             في  دائماً مشاعرنا  مشاركته وهو يشاركنا  
عمر عبد االله قاضي كما ترون كان أول رئيس بلدية           ..  نشكره عليها لم يسبق لغيره أن قدمها تمع       

م بلدين هامين في تاريخ الإِسلام، فقد أبدع في المدينة إبداعاً كبيراً وصرف جهده وعرقه وإبداعه                 ليتس
ه كما هو طموحاً ذا آمال عراض يتمنى أن يخدم           توقد ذهبت لزيارته فوجد   .  ه في المدينة المنورة   وعلم

. المدينة المنورة، ثم نقل إلى مكة وفرحت أكثر لأنني أشم رائحة مكة عندما أزور عمر قاضي في مكة                   
ي وهي  ولقد ذكرت كلمة الدكتور طه حسين عندما جاء زائراً للحجاز وقال وهو على ثرى الشميس               

نحن الآن في مكان صلح الحديبية، فأمر السائق أن يقف فترل           :  البقعة التي تم فيها صلح الحديبية وقيل له       
فأنا أشم فيكم يا أهل مكة رائحة مكة، مكة         .  لكأنني أشم رائحة محمد   :  من السيارة وقال كلمته المأثورة    

توجه إليه خمس مرات في اليوم والليلة       بلد يجب أن يحترمه كل مسلم وكل عربي ويكون مخلصاً له لأننا ن            
كما أنه يجب علينا أن نقدر رجاله العاملين علماً          .  كما قال الدكتور محمد عبده يماني جزاه االله خيراً         

ومعالي السيد عمر قاضي يعمل بجد وعلم ومعرفة وإصرار ونزاهة لأن أباه عبد االله               .  ووطنيةً وإصراراً 
ل العاملين يدل على مستوى الخلق في البلد الذي يقدر الرجال،           وتقدير الرجا .  قاضي رباه على ذلك   

ثنينية عبد  اوفوق كل ما قيل عن      .  وعبد المقصود خوجه أحد الناس الذين أبدعوا في تقدير العاملين          
 .المقصود خوجه فهي لا زالت مشعلاً يضيء في سماء الفكر والأدب والأخلاق

 

ي وأرجو منه ونحن ننتظر الكثير الكثير لمكة المكرمة،          شكراً لكم جميعاً على الحفاوة بعمر قاض       -
ونمد أيدينا، وكل مكي يجب أن يصافح عمر قاضي ويكون له أخاً وعضداً ويداً عاملةً والسلام عليكم                 

 .ورحمة االله



  ))كلمة السيد هاشم زواوي(( 
 :وبعدئذٍ أعطيت الكلمة للسيد هاشم زواوي حيث قال

 

وسلاماً خاصاً لأمين بلدتنا مكة     ..  السلام عليكم ورحمة االله وبركاته    .  . بسم االله الرحمن الرحيم    -
 .فالأمانة يا معالي الأمين عظيمة وأنت إن شاء االله أهل لها وقَمِين بتحملها وفقك االله. المكرمة

 

 كنت عضواً بالس    ١٣٦٧ الذكريات عن الأمانة في نفسي كثيرة جداً ذلكم أنني في عام              -
ة المكرمة، وآخر نشاط لي في الس البلدي أن ألقيت باسم أهالي مكة خطاباً أعتقد أنه                 البلدي في مك  

وقد ألقيت الخطاب في حفل يج ضم جمعاً        .  سجل للتاريخ ذلكم يوم وصول الماء إلى هذا البلد جدة         
 الشيخ عبد   غفيراً، أهالي مكة والمدينة وجدة، وكانت الأمانة آنذاك تحت رئاسة معالي الصديق رحمه االله             

الرؤوف الصبان وكلكم تعرفون الشيخ عبد الرؤوف الصبان، وما أسداه لمكة من عمل نافع على قدر                
 .طاقته وقلة المال لديه

 

 لندع الذكريات جانباً ولنعد إلى ما دعاني إلى أن أشارك المحتفي في تكريم الأخ المهندس عمر                  -
ي أرجو له توفيقاً وسداد خطاً هو ابن صديق قديم هو           ذلكم أن هذا المهندس الكريم الذ     .  عبد االله قاضي  

الشيخ عبد االله قاضي، ذلكم الرجل الذي وصفه الأخ السيد علي فدعق فوصفه من طيب الأرومة                  
 .ونبل الأخلاق

 

 كانت تضمنا مجالس كثيرة في الطائف تجمعنا وشلة أهل الطائف من أفاضلها وأكارمها من                 -
بالرغم و.  فكنت أعهد فيه نبل الأخلاق    .  والشيخ عبد االله قاضي وغيرهم    أمثال أحمد قزاز وصالح قزاز      

من كبر سنه كان يخدم الكبير قبل الصغير رحمه االله وأثابه على أن أنجب لنا ابناً باراً لبلده وخدوماً                     
ه لمدينتين مقدستين في الإِسلام أكرمه االله ما بأن عمل لهما قدر طاقته، وأرجو أن يوفق في قادم أيام                   

 .لخدمة مكة كما خدم المدينة إن شاء االله
 

 تحياتي للأخ المهندس عمر عبد االله قاضي، وشكري للصديق عبد المقصود خوجه على أن أتاح                -
وأرجو من االله سبحانه وتعالى أن يديم علينا نعمة الإِسلام وأن            ..  لي الفرصة لأشارك في هذه التكريم     

 خدمة البلاد في سبيل المصلحة العامة والسلام عليكم ورحمة          يقينا شر الزلل وأن يوفقه ومن حباهم االله       
 .االله وبركاته

 



  ))كلمة الشيخ إبراهيم الحسون(( 
 :ثم تحدث الشيخ إبراهيم الحسون فقال

ما أسعدها لحظة أغتنمها لأقف أمامكم وأنتم علية القوم         ..   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -
ولم يكن في   .   فرسان هذا المنبر، لأن هذا المنبر له فرسان أنتم تعرفوم          رغم أنني لست خطيباً ولست من     

خوان بالإِضافة إلى وجود المحتفى به قد حفزني         تقديري أن أشارك بأية كلمة إلاَّ أن ما سمعته من الإِ           
وحملني على أن أقتحم هذا المنبر، فأولاً أرجو من الإِخوان أن يعفوا ويصفحوا إذا قصرت في لغة                    

بالنسبة لأخي أبي سعيد عبد المقصود في اعتقادي أن له في أعناقنا جميعاً يداً ستذكر على مدى                  .  ويهسيب
لِم؟ لأنه في الواقع يضفي بكرمه على ما يبدر منا من قصور، بمعنى أنه رجل واحد يقوم مقام                   ..  التاريخ

لم الإِسلامي فيجدون أول من     يأتي إلينا القادمون من علية القوم من مختلف أنحاء العا          .  مدينة بأسرها 
أما بالنسبة لأخي وصديقي معالي الأستاذ عمر       .  يكرمهم هو الأخ أبو سعيد فله الشكر مضاعفاً وجزيلاً        

أحييه لأنه  .  عبد االله قاضي فأغتنم الفرصة لأحييه، وقد تطرق الإِخوان ممن سبقني فذكر بعض مراجعه              
وقد .  كم أا تفوق أي يد يمكن أن تسدى إلى إنسان         له في نفسي خاصةً مكانة قد تعجبون إذا قلت ل         

تقولون بخٍ بخٍ ما هذه اليد؟ فأقول لكم بصريح العبارة إنني مدين بحياتي لأخي هذا المحتفى به فلولاه                    
 عاماً في عالم الأموات ولكي أبين لكم الصورة لتزول عنكم الغرابة أختصر فأقول في                ٤٩لكنت منذ   

كنت في ضيافة والده الوقور بالكويت، وكان معي الأخ الصديق السيد            هـ  ١٣٦٠ربيع الأول سنة    
كنا معاً في مترل المرحوم والد المحتفى به بالكويت، إذ كان يشغل وظيفة             .  علي فدعق ولعله يذكر هذا    

ممثل الحكومة السعودية كوكيل تجاري يستقبل ما خصص للمملكة من أرزاق وكنت في مهمة رسمية                
تقع على الخط ما بين     "  قرية"لمهمة عدت إلى عملي وكان في بلدة صغيرة تسمى           وبعد انتهاء تلك ا   

وما بين الكويت وقرية أرض تدعى البدرة لا        .   كيلاً ٢٥٠الكويت والرياض، تبعد عن الكويت ب       
 .وكان الوقت في شدة الحر. يوجد ا زرع ولا جبال، وإنما أرض صحراء لا نبات فيها

ة بسيارة خاصة بصحبة سائق ومعاون له وشاءت الأقدار أن            توجهت من الكويت إلى قري     -
تنقلب السيارة رأساً على عقب، وكان الوقت ليلاً وبتنا الليل كله نعاني لا معين ولا مجير حتى أشرقت                  

بينما ظل  !  الشمس واشتدت حرارة الجو، ولا أدري كيف استطعت أن أخلص نفسي من تحت السيارة             
ونفد الماء وابتدأ العطش يدب في جسدي، إذا بي أحس أني            ..  تصف النهار وان.  السائق والمعاون تحتها  

 .أفقد الحياة ولا أمل في البقاء
فسلمت أمري إلى االله وشيئاً فشيئاً بدأت       .   فوجهت وجهي إلى القبلة وأنا أعد لحظات حياتي        -

 من الحياة   وبغير إرادتي أحسست أني أمر بلحظات يئست فيها        .  أفقد النظر، ثم أخذت أفقد السمع     



وفقدت النطق وفقدت السمع، إلاَّ أن إرادة االله فوق كل شيء فإذا بي أسمع كإنسان في قاع البئر يقول                   
. هذا إبراهيم الحسون، ثم شعرت بقطرات من الماء تتسلل إلى حلقي فتبل عروقي وعادت إليَّ الحياة                 

لك الفترة مما ألمَّ بي، وكان      ونقلت إلى الكويت ومكثت عندهم نحو شهرين، مريضاً عالجوني خلال ت           
الفضل في هذا الله ثم للمحتفى به ولوالده فأنا اليوم يا أخ عمر أرد لك بعض الجميل وأعتقد أنه مهما                     
أفعل لن أفي ذلك شيئاً وإنما هذه مناسبة أغتنمها فأهنيك على المنصب الذي تكلم الإِخوان بما فيه                    

. د االله قاضي وقد قيل أن هذا الشبل من ذاك الأسد          ويكفي أنك شبل عب   .  الكفاية، وأنت أهل لذلك   
فأهلاً وسهلاً، وكل ما أرجوه لك أن أدعو لك بالتوفيق والرشاد وأن يأخذ االله بيدك ويسدد خطاك                  

 ...وينفع بك بلدك، ويكثر من أمثالك وشكراً لكم شكراً
 

  ))كلمة السيد زكي فارسي(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للمهندس زكي فارسي، فقال

في الحقيقة أن الإِخوة الذين سبقوني عبروا عن المشاعر بما فيه             ..   بسم االله الرحمن الرحيم    -
الكفاية، أما ما أود أن أقوله فهو أنه تربطني بمعالي المهندس عمر قاضي زمالة منذ سنوات طويلة، عندما                  

 ثم أميناً لمدينة المدينة     بدأنا في التخطيط لمدن المملكة، ثم أصبح وكيل الوزارة لشؤون التخطيط، ومن            
وأعتقد أن هذا في حد ذاته كافٍ لكي يبين المقدرة التي عنده في أنه يستطيع أن يدير الدفة في                    .  المنورة
ولعل الغاية الأولى في فكره هي التخطيط لمكة المكرمة، لذلك دعونا نتكلم عما يستطيع عمر                .  الأمانة

هنة أهلته لكي يقود رجال الأمانة فإن في استطاعته بما أوتي           قاضي أن يفعله في مدينة مكة، فإذا كانت الم        
ولقد بدأ بالفعل يقوم ببعث جوابات إلى       .  من حكمة ومقدرة وعلم وحس أن يقدم الكثير لمكة المكرمة         

. كثير من زملائه في المهنة والأدباء والمفكرين وأصحاب الرأي والمشورة وطلب منهم إبداء آرائهم               
وهي تدل دلالة كافية على أنه رجل يده مفتوحة لكي           .   حد ذاا بداية صحية    وأعتقد أن هذه في   

تصافح الأيدي الأخر، وبقي علينا أن نعينه وأن نقف إلى جانبه نساعده بكل ما نستطيع من جهد ومال                  
 .ورأي ومشورة، لكي تصبح مكة واجهة مشرقة لبلدنا العزيز

 لكي   به لجنة المهندسين بأننا نرغب في اللقاء      ولقد تحدثت مع معالي الأستاذ عمر نيابة عن           -
وذه المناسبة  .  نتحاور ونتبادل الآراء فيما نستطيع أن نقدمه لمكة بعد أن قدمت لنا الكثير والحمد الله               

لا :  أذكر عبارة أطلقها السيد جون كنيدي عند الاحتفال بتعينيه رئيساً للولايات المتحدة حيث قال              
من أمريكا؟ بمعنى آخر ماذا يمكن لأمريكا أن تعطيك ولكن اسأل نفسك            تسأل ماذا يمكنك أن تكسب      

ماذا يمكنك أن تعطيه لأمريكا؟ ونحن علينا أن نسأل أنفسنا ماذا يمكن أن نقدمه لمكة المكرمة لا سيما                   
فمعظم .  وأن لها فضلاً علينا ونحن نكن لها الشيء الكثير، ونتكلم عن ذلك ولكن للأسف لم نقدم شيئاً                



سأضرب مثالين لتوضيح ما    .  دن السعودية تطورت تطوراً سريعاً بينما ظلت مكة في حاجة أبنائها           الم
 :المثال الأول. يمكن عمله للمساهمة في إظهار مكة بما يجب أن تكون عليه

 

شاهد أن الزائر لمكة المكرمة يرى أول ما يرى تلك العمائر الشاهقة التي تتجاوز أدوار                من الم  -
ر دوراً مستخدمين كامل مساحة الأرض في البناء، ولكن واجهاا الأربع خالية من أية              بعضها أحد عش  

لمسة جمال تزينها، في حين كان في إمكان الواحد منهم أن يصرف نصف تكلفة بناء دور في إجراء                    
عمليات البياض والظهارة والدهان اللازمة لجدران تلك العمائر من الخارج، فهل يمكن أن نعتبر ذلك                

ظهار وجه مكة مشرقاً    ولإِ.  تقصيراً من الأمانة في عدم قيامها بإعداد قوانين تحافظ ا على جمال مكة             
د حجاً وعمرةً وصلاةً وطوافاً وليكونوا سفراء لنا في دولهم إذا رجعواأمام الوافدين للتعب. 

 

المستوى الفني والعمراني    أما المثال الثاني الذي يمكننا أن نساهم جميعاً في تحقيقه سعياً لتحسين               -
والمحافظة على التراث الإِسلامي للبلد الذي يتجه إليه ملايين المسلمين في مشارق الأرض ومغارا،                
ويفد إليه الحجاج سنوياً من كل فج وصوب، فهو إنشاء متحفٍ في مكة نحفظ به من الآثار ما له صلة                     

 أننا أمة تعتز بإسلامها وتحافظ على تاريخها وتعتني          بتاريخنا الإِسلامي وتراثنا العربي مما يوحي للزائر       
 .بأمجادها ولا تفرط أو مل في آثارها

 

 لا سيما إذا علمنا أن كثيراً مما يجب أن يكون بين أيدينا وتحت سمعنا وبصرنا نجده في المتاحف                   -
أكثر من أن تتضافر    الغربية الأمر الذي يسمنا بسمة التقصير وعدم المبالاة في حين أن الأمر لا يتطلب                

ويمكن .  الجهود وتخلص الهمم والعزائم وتتوحد الكلمة والأهداف، فتتحقق بعد ذلك الآمال والمنجزات           
للأمانة أن تستعين بطلاب كلية الهندسة في جامعة الملك عبد العزيز المقيمين في مكة أو جدة في إعداد                   

طلاب كل سنة برسم خطط لحي من       رسومات ومخططات لأحياء مكة، بحيث تكلف كل مجموعة من ال         
الأحياء، بحيث يكون لدى الدكتور عمر بعد فترة من الزمن ذخيرة من المخططات الصغيرة التي يمكن                 

 .تنفيذها بسرعة
 

 هذان مثالان ضربتهما لأبرهن أن مجالات مساهمات أبناء مكة، سواء كانوا رجال أعمال أو                -
وا الكثير مما تستحق، حتى تصل إلى المكانة المرموقة التي نطمع         مفكرين أو أدباء أو طلاباً يمكنهم أن يقدم       

 .أن تكون عليها
 

 . وشكراً جزيلاً لكم، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-



  ))كلمة الأستاذ فؤاد عنقاوي(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ فؤاد عنقاوي فقال

..  والصلاة والسلام على من لا نبي بعده        بسم االله وحده،   ... السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -
 :السادة الحضور

 تكلم الأساتذة الأفاضل عن معالي أمين العاصمة المقدسة كشخص، وتحدث البعض عن الأماني              -
 .ويطيب لي أن أضيف بضع نقاط وسط هذا الخضم من جدول الأعمال. التي ينتظرها هذا البلد الحرام

ام ووضعه الجغرافي والاجتماعي نجد أن مكة المكرمة تنفرد عن           إذا نظرنا إلى طبيعة البلد الحر      -
سائر المدن لا أقول في المملكة وحدها بل وعن سائر مدن العالم بما تميزت به من تضاريس وظروف                    
خاصة، وأقصد جبالها وودياا وكثافة عدد سكاا وزائريها لا سيما في شهر رمضان المبارك وشهور                

لهذه المدينة المشرفة يجب أن تشتمل على تصور أا أي مكة مدينتان في قلب                لذا فإن النظرة    .  الحج
واحد، مدينة للسكان وأخرى لضيافة حجاج بيت االله الحرام والمعتمرين والزائرين، لكل واحدة منهما              

 .احتياجاا ومتطلباا
ات رجل الشارع    من هذا المنطلق فإن ما نرجوه من أمانة العاصمة المقدسة الآن يبعد عن تطلع              -

من تحسين المدينة وتشجيرها وإضاءا، وسفْلَتةِ الشوارع ونظافتها وتسهيل الإجراءات المتبعة في               
هذه ملاحظات تندرج تحت التخطيط المستقبلي وأوجزها في        .  .استخراج تصاريح البناء إلى آخر ذلك     

 :هذه النقاط
المدن بحيث يكون هناك جانب جمالي يهتم       أن تتبع الطرق والأساليب الحديثة في تخطيط        :   أولاً -

بالمظهر والتحسينات، وجانب تفصيلي يهتم بالخدمات والنظافة والبيئة، وجانب ثالث يهتم بدراسة              
 .التاريخ والتراث

ولعلي .  أن يعمل مسح عام لعمائر وبيوت مكة المشرفة وتسجيلها في الحاسب الآلي             :   ثانياً -
في مكة المعظمة من الناحية الحضارية وليس الشعبية؟ فأين مشروع          أتساءل وأقول ماذا عملت الأمانة      

الخط الدائري الذي يربط جبال مكة المكرمة حيث يمكن الاستفادة منها؟ ولماذا لا يكون هناك مخطط                 
عام يبني على المعلومات الدقيقة عن الحارات والطرق الفرعية والرئيسة كالذي قامت به دار الهندسة                

 نسمة؟ إذ أن المخطط المعتمد حتى       ٨٠٠,٠٠٠بعيدة وقدرت عدد السكان بحوالي      منذ فترة ليست    
الآن هو ذلك المخطط الذي قامت به شركة روبرت ماتيوس منذ خمسة وعشرين عاماً رغم تغير                   

 .الظروف والأحوال خلال تلك السنين



محتفى به، وشكراً    في الختام أسأل االله أن يوفق العاملين إلى ما فيه الخير والفلاح وشكراً لل               -
 .للمحتفي، وشكراً لاستماعكم والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 
 
 

  ))كلمة الدكتور درويش جستينية(( 
 :ثم تحدث الدكتور درويش جستينية مساهمةً منه في الاحتفاء بمعالي السيد عمر قاضي فقال

سيدنا محمد، وعلى آله     بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين،             -
يسعدني أن أساهم كما فعل إخواني في تكريم معالي الأخ المهندس عمر قاضي والحقيقة              .  وصحبه أجمعين 

لعله من حسن الحظ أن الرجل يكرم في منتصف طريق طويل، أي أن لديه الفرصة إن شاء االله لأن                     
 .يستمع منا وأن يحاول أن يستفيد من آراء الناس وخبرام

 

ستطراداً لما ذكره معالي الدكتور محمد عبده يماني بأن المهندس عمر بدأ في الاتصال بالناس                 وا -
في البداية أود أن أقول إنَّ العادة المتعارف عليها أن الناس يكرمون بعد أن تنتهي فترات                .  وأخذ آرائهم 

ه يكرم في هذه الفترة     أعمالهم ويذكر لهم ما سبق أن قاموا به بخير، لكن من حظ المهندس عمر قاضي أن               
فمكة تحتاج منه الكثير كما تعلمون ونعلم        .  التي هي في الواقع فترة عمل طويلة أمامه بالنسبة لمكة          

الاتصال .  ولعل من المناسب أن أتقدم إليه باقتراح ربما يكون من المفيد أن يستمع إليه ويفكر فيه               .  جميعاً
 يفتح مجالاً للحوار كل ثلاثة شهور في مواعيد محددة          الشخصي بالناس قد يكون مفيداً، غير أني أرى أن        

في الأمانة أو في غيرها في أمسيات معينة يجتمع فيها بمن يرغب، ويشرح للمجتمعين به تصوراته                    
فإنه لا شك سيجد أمامه من يدلي برأيه ومشورته فيستفيد من تلك             .  وطموحاته وما يحب أن يقدمه    

 .كن أن نتطلع إليه في مكةالآراء وقد يزيد من إمكانيات ما يم
 

فهذا ولي الأمر جزاه االله خيراً يقول إنه يعطي لمكة كل شيء            ..   الحقيقة أن الرجل أمامه فرصة     -
وما دام معالي الأمين يريد ذلك فأنا أقول له إنَّ هذه فرصة قبل             .  وهذه فرصة ذهبية ينبغي أن لا نضيعها      

كل مكان، وأنا أعرف هذه المشكلات الإِدارية، فأمين        دارية والمشكلات من    أن تغرق في الأعمال الإِ    
وتطلعات الناس  .  العاصمة المقدسة له علاقة بكل المؤسسات الموجودة سواء في داخل مكة أو خارجها             

  له وآمالهم كبيرة، فلذلك ينبغي أن يترك لنفسه فرصة وأرجو ألا يعتبر هذا تدخلاً ولكن بقلب محب                
أسأل االله سبحانه   .  بابه ومكتبه ويستمع لما يحب الناس أن يقولوا له         ومخلص لمكة أريد منه أن يفتح        

 .وتعالى له التوفيق، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



  ))كلمة المحتفى به معالي المهندس عمر قاضي(( 
شاكراً لمضيفه والحاضرين على ما     ..  ثم تحدث المحتفى به معالي المهندس عمر عبد االله قاضي         

 :تجاه الاحتفاء به فقالقاموا به 
الحمد الله، والصلاة والسلام على سيدنا محمد، وعلى آله وصحبه           .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
أشكر الأستاذ عبد المقصود على دعوته الكريمة في هذه الأمسية الكريمة، وأعتذر له ولكم عن                .  أجمعين

 بالعمل في مكة المكرمة وأنا أطلب منه        التأخير في تلبيتها، فقد كان يلح على استضافتي منذ أن شرفت          
حتى جاء تحذيره بأن هذه هي آخر ليلة في هذا الموسم، ويجب تحديد الموعد فشكراً له                ..  التأجيل وأعتذر 
 .وشكراً لكم

 في الحقيقة لا أجيد صناعة الكلمة، ولا أستطيع أن أعبر عن الكلمات الرقيقة الصادقة النابعة                 -
ا في هذه الليلة في إبدائها، ولكن أرجو المعذرة، وأرجو إن شاء االله أن أكون               من القلب من الذين ساهمو    

عند حسن ظنهم، عند حسن ظنكم جميعاً، وعند حسن ظن ولي الأمر، وأن أقدم العمل والجهد وما                   
أستطيع لخدمة بيت االله الحرام، ولتطوير مكة المكرمة التي لا شك أا تحتاج إلى الكثير والكثير، وأن ما                  

 .قدم فيها لشيء كثير ولكن يجب أن يستكمل ويجب أن يبرز وأن يتكامل
 لقد تحدث الأستاذ عبد المقصود وبعض الإِخوان ومعالي الدكتور محمد عبده يماني عن الحوار،               -

فإذا أحببتم أن نبدأ مباشرة هذه الليلة بالحوار وإن كنت أعتقد أن مثل هذا الحوار لا تكفي له أمسية                    
 .كلٌّ فيما يستطيعه.  يستمر لأنني أحتاج فعلاً إلى آرائكم وإلى تطلعاتكم وإلى مؤازرتكمولكن يجب أن

 وأعتقد أنكم تستطيعون أن تقدموا الشيء الكثير لمكة المكرمة العاصمة المقدسة التي وي                -
تعداد فإذا كان هناك أي استفسار فأنا على اس        .  إليها الأفئدة والتي نحرص جميعاً على رقيها وتطورها        

جابة عليه على أنني أكرر أن هذه الليلة بل الجزء المتبقي من هذه الأمسية لا يكفي لاستيعاب ما                    للإِ
 .فمكة تحتاج الكثير والكثير وشكراً لكم. يجب أن يقال عن مكة، وما تحتاج إليه وما يجب أن نقدمه لها

 

  ))فتح باب الحوار بين المحتفى به والحاضرين(( 
 :ي على كلمة المحتفى به بقولهويعلِّق المحتف

 ليست هناك أية تقاليد لهذه الجلسة، وما نوده من الأساتذة الكرام والزملاء هو أن يطرحوا                 -
فهل عند أي من الإِخوان سؤال أو        .  أسئلة واستفسارات تنتهي إلى كثير من الفائدة لمكة المكرمة         

 استفسار؟



 :حدهم بالسؤال التاليوعلى إثر طرح هذا السؤال على الحاضرين تقدم أ
 المعروف أن هناك فرقاً كبيراً جداً، بين فن تخطيط المدن وهو الذي يخطط للطرق والخدمات                 -

ومواقع الخدمات الخاصة بالإنسان وحياته اليومية الملحة، وبين دراسة الشخصية العمرانية لبلد مسلم لا              
في نفس كل مواطن غيور بل كل مسلم         بد أن تسود فيه العمارة الإِسلامية بشخصيتها، والذي يحز           

يقدم إلى هذه الديار لأي غرض كان أن يرى أنماطاً من واجهات المنازل بعيدة كل البعد عن العمارة                   
فلماذا لا تعطى هذه الواجهات الطابع الإِسلامي؟ ونحاول إحياء التراث وتطويره مع الحفاظ             .  الإِسلامية

 ..وشكراً.. على الشخصية الإِسلامية؟
 

 :يجيب المهندس عمر قاضي على استفسار السائل بقولهو
 الحقيقة أن هذا سؤال جيد وللإِجابة عليه أحب أن أقول إنَّ كل المهندسين السعوديين الأوائل                -

قد تلقّوا تعليمهم على الطريقة الغربية، ونظراً لقلتهم فإن المهندسين الذين كانوا يزاولون العمل في                 
أما الآن فعندنا والحمد الله جامعات وفيها أقسام متخصصة         .  ة هم غير سعوديين   المملكة العربية السعودي  

 .للعمارة، وتحاول أن تحيي الطرز الإِسلامية والتراث الإِسلامي
 

سلامية شعرت ذا    كما أن منظمة العواصم الإِسلامية هي المنظمة التي تجمع العواصم الإِ             -
 الذي يجب أن يسود مدننا الإِسلامية وقد وضعت الآن          النقص وهي تحاول جادة إلى سيادة هذا الفكر       

الأطر والمسابقات والجوائز لإِعادة دراسة وتقييم وتأصيل العمارة الإِسلامية الموجودة في المدن العربية              
والمحاولة جادة، وأعتقد أن مشروع تطوير أو مشروع شركة مكة للتطوير والإِعمار، كان             .  والإِسلامية

تي اشتملت عليها مسابقة تصميمه شرط ينص على أن يراعي المصمم الواجهات            من ضمن الشروط ال   
. ومشروع مكة بدأ العمل فيه فعلاً واطلعت على الرسومات وإن شاء االله يتحقق             .  والطراز الإِسلامي 

وسوف نلمس جهود المهندس السعودي المتخصص إن شاء االله في القريب العاجل وسنراه وهو يقدم                
سلامية وتخصص فيها كما أن الأنظمة في الوقت         ذه المدن بعد أن درس العمارة الإِ       الشيء الكثير له  

 ..شكراً ..الحاضر تنص على أن تكون العمارات أو الواجهات تبرز الطابع الإِسلامي
 

 :ثم يتقدم الأستاذ محمد عبد الواحد بالسؤال التالي موجهاً حديثه إلى المحتفى به قائلاً
فما هو  ..  أمس عن رجل أعمال سعودي أنشأ ثلاث مدن في أمريكا           سؤالي أني قرأت يوم      -

مصير مكة المكرمة من هذه المشروعات التي يقوم ا رجال الأعمال خارج المملكة العربية السعودية، لا                
 !سيما إذا كان هؤلاء الرجال من الذين عاشوا وترعرعوا في أحضان مكة المكرمة؟



 :ؤال الأستاذ محمد عبد الواحد بقولهوقد أجاب المهندس عمر قاضي على س
 في الواقع من هذا المنبر أؤكد أن مكة تحتاج فعلاً إلى مشاريع القطاع الخاص، فالقطاع الخاص                 -

على أنه يجب علينا أن نطمئن القطاع الخاص وأن نذلل          .  مدعو إلى الاستثمار في مكة وقرش مكة مبارك       
 في خوض غمار الاستثمار وأن نبعد عنه شبح تلك           الصعاب أمامه حتى يقدم ويجازف ويجد الشجاعة      

وإنني أعد أرباب القطاع الخاص بأنني أذلل هذه الصعاب في          .  إن رأس المال جبان دوماً    :  المقولة القائلة 
 .شكراً. حدود صلاحياتي ومقدوري مباشرة، وما كان خارجاً عن صلاحياتي فأسعى إلى تذليله

 

 :لسؤال التاليويشارك الأستاذ عبد االله الشيتي با
 أولاً أشكر السيد الأمين الكريم لما أبداه من رغبة في تقبل ما يقدم له من آراء ومن مقترحات                   -

وأنا أتشرف بأن أضيف    .  ورغبة في تحقيق المزيد من تحسين مكة المكرمة التي هي في قلوب المسلمين جميعاً             
إن لافتات الإِعلانات التجارية    :  ة التالية إلى ما قاله أخي الكريم للحفاظ على وجه مكة المشرق الملحوظ          

فلو .  التي قد تشغل حيزاً على الطريق الطويل من جدة إلى مكة المكرمة تفسد النظر بشكل أو بآخر                 
حل محلها لافتات كتب عليها آيات كريمة وأحاديث شريفة أو على الأقل عبارات لها علاقة مباشرة                  

لثقافة الإِسلامية، أو الكتب الإِسلامية، أو نحو ذلك لأن الزائر          بشكل أو بآخر بالقضايا الإِسلامية، أو ا      
إلى مكة المكرمة وبخاصة الذين يجيئون من بعيد يجب أن يعيشوا في الجو الروحي الذي يجب أن يظل                    
مسيطراً على مشاعرهم منذ غادروا أوطام، ولا نفسده عليهم بمثل هذه الدعايات التي قد تبعده عما                

 .جاء من أجله
 ... فأرجو إعادة النظر في هذا الموضوع وشكراً-

 :ورد المهندس عمر قاضي قائلاً
فمكة المكرمة لها قدسيتها والزائر والمعتمر والحاج فعلاً          ..   الحقيقة هذه ملحوظة وجيهة     -

يشعرون وهم في طريقهم إليها أو عند عودم منها بروحانية غريبة، ويجب أن نراعي فعلاً مشاعرهم                 
وأعدك بأن ندرس موضوع هذه     .  قل في طريق قدومهم وعودم فلا نؤذي هذه المشاعر         وعلى الأ 

الوسائل الإِعلانية أو نعيد النظر فيها، وسنطلب مساعدة الشركات والمؤسسات التي تتولى نشر هذه               
هذه وأعتبر هذا الاقتراح عظيماً كسبناه في       .  الوسائل فيما يمكن أن نقوم به جميعاً في تحقيق هذا الهدف          

 .الندوة
 :ثم تقدم الأستاذ شكيب الأموي بالسؤال التالي

 يا سيدي أنا عندي اقتراح بسيط خالص، إذا قدمت رسوماً لبناء عمارة جديدة إلى أمانة                  -
العاصمة المقدسة وكانت هذه الرسومات من نماذج البناء الحديث الذي يتمشى مع الطراز الأوربي فهل               



تعكس هذه الرسوم لتكون رسوماً عربية إسلامية، كما أراد الأخ المهندس           باستطاعة الأمانة أن توجه أو      
 ..أم لا؟ وهل يجب أن تفرض على صاحب العمارة طرازاً معيناً من الطرز الإِسلامية؟ وشكراً.. الكريم

 

 :وتحدث المهندس عمر قاضي رداً على السيد شكيب الأموي قائلاً
نا نسدد ونقارب ونحض الناس على الالتزام بالطرز         إن الموضوع ليس بالسهولة، ونحن في عمل       -

أما الشركات والمؤسسات الكبيرة والمشاريع الضخمة فإننا        .  العربية والإِسلامية، نعطي نماذج جيدة    
نرشدهم بل نقودهم إلى هذا الاتجاه وهم على مستوى جيد من الوعي بحيث يستجيبون لرغبة الأمانة،                 

راً بحيث نحقق الكثير مما ينبغي أن نقدمه لبلدنا إذا عالجنا الأمور              وقد يكون التدرج في التوجيه مثم     
 .بالحكمة والموعظة الحسنة وشكراً

 

وبعد أن انتهى المحتفى به من رده على السيد شكيب الأموي اعترض الأستاذ محمد عبد                
نات التي  الواحد على الاقتراح الذي تقدم به الأستاذ عبد االله الشيتي فيما يتعلق بوسائل الإِعلا              

 :تقع على جانبي الطريق من جدة إلى مكة فقال
 إن الأستاذ الشيتي رجل كبير وصحفي معروف ويذكرني بصحفي آخر اقترح ذات يوم أن                -

نحرر الجرائد من جها الذي تسير عليه، بحيث تتحول كلها إلى الصبغة الإِسلامية على اعتبار أا تصدر                 
 إن الإِعلانات علامات حضارية في كل بلدان العالم، ومكة جزء من            :وأود أن أقول له   .  في بلد إسلامي  

فهل من المعقول أن أقول     .  هذا العالم، بل يرتادها أكثر من مائة مليون مسلم يتوجه إليها كل يوم              
للشاب الواعي المثقف أنت معزول عن حضارة العالم، وأنا لا أطالب هنا بعدم الاهتمام بالاتجاه                   

فمن الممكن أن نضع الآيات القرآنية عند مدخل الحرم وفي الأماكن            .  شيء مكانه الإِسلامي بل لكل    
المأثورة التاريخية أما وضعها على سفوح الجبال وفوق قممها فلا أعتقد أن في هذا ما يمكن الاحتجاج                  

ولم يسبق لأحد من الناس أن احتج على وسيلة إعلانية وضعت على جانب طريقٍ ما في أية بقعة                   .  عليه
ن العالم، ونحن جزء من هذا العالم فالإِعلان في حد ذاته منظر حضاري يجب أن نشجعه لا أن نشجبه                    م

 .والسلام عليكم
 

وبعد أن ترك السيد محمد عبد الواحد اللاقط استلمه الدكتور حسين جمعة معترضاً على ما               
 :تفوه به الأستاذ محمد عبد الواحد فقال

با وبين مكة   وم ليعلن المساواة بين منطقة معينة في اور        من الغريب حقاً أن يقف شخص مسل       -
المكرمة، وأن الإِعلانات التي تعج ا شوارع البلدان الغربية دليل حضارة وتطور ويجب أن لا نعزل                  

وفي الواقع أنا لا أرى في اقتراح الأستاذ عبد االله الشيتي أي             .  مكة عن هذا الجانب المهم من الحضارة      



أو المدينة ولكنه دعوة إلى التجرد عن الانصراف المادي إلى العالم الروحي الذي              هجوم على الحضارة    
ومكة المكرمة ا بيت االله وإليها وى الأنفس         .  جاء من أجله، وأن يظل سائراً فيه حتى يكمله          

 والقلوب، وجدة بوابة هذا البيت، ومن البوابة إلى البيت يجب أن يسود به ما يشعر المار والسائر فيه                  
بعظمة البيت الذي يرغب زيارته وما ينبغي للزائر أن يعمله حتى لا ينصرف إلى ما يلهي قلبه وفكره                   
عن ذكر االله ويعود من حجه أو عمرته أو عبادته لا كيوم ولدته أمه وإنما ليس له من عمله إلاَّ العناء                      

 .والشقاء
 

ن رأيه وليفند رأي من     وعلى إثر هذا الاعتراض قام الأستاذ محمد عبد الواحد للدفاع ع           
 :ناصر الأستاذ عبد االله الشيتي فقال

إلاَّ في مصر، فإن المصريين عندما استعمرهم       ..   إن الاستعمار ترك له أثراً في كل بلد في العالم          -
بحيث جعلوهم يأكلون طعامهم ويتكلمون العربية، لهذا لم يؤثر         ..  الإِنجليز تحولوا إلى مستعمرين للإِنجليز    

ولكن هل يستطيع   ..  وأنا أشكر للمتحدث غيرته على الإِسلام     .   في أي يوم من الأيام في مصر       الاستعمار
 .والكعبة معلم من معالم الدين؟ لا يستطيع أحد أن يزيله. أحد أن يزيل الأهرام

 

وكاد أن يحتدم التراع وينفرط عقد المناقشة الهادئة والحوار البناء لولا حكمة وحنكة المحتفي     
 ووضع حداً لذلك النقاش الذي دار بين الأستاذ محمد عبد الواحد والدكتور حسين              الذي تدخل 

 :جمعة، حيث قال موجهاً حديثه إلى المتناقشين
 إن لدينا أموراً أهم بكثير من هذه الإِعلانات التي أخذت جانباً كبيراً من وقت هذه الأمسية                  -

وضوع وفي الإِمكان مناقشته على صفحات الجرائد       فيما لا فائدة تجنى منه، ولذا أرجو أن نترك هذا الم          
 .والات لمن أراد التعمق والمتابعة

لماذا لا يكون في أمانة       : بعدئذٍ طرح سؤال موجه من السيد حمزة الفارسي للمحتفى به جاء فيه            -
مكة المكرمة مكتب خاص بشكاوى المواطنين حتى ينظر في هذه الشكاوى ويبت فيها بشكل سريع                 

 وعاجل؟
 

 :ورد المهندس عمر قاضي على ذلك بقوله
 إنه اقتراح طيب، غير أننا لا نحتاج إليه في الوقت الحاضر، فمكتبي مفتوح لكل واحد من                   -

الصباح حتى اية الدوام، وهذا تقليد متبع سار عليه من سبقني وهو منهاج ولاة الأمر حيث يفتحون                  
 .مكاتبهم وبيوم ويتقبلون الشكاوى



ول يوم باشرت فيه العمل وباب مكتبي مفتوح لكل مواطن ولا يغلق إلاَّ إذا كنت في                  ومنذ أ  -
وفي البداية كانت الشكاوى كثيرة وتدريجياً تناقصت وتناقصت        .  اجتماع طارئ أو شيء من هذا القبيل      

انة وإن شاء االله تقل إلى أدنى مستوى والاقتراح جيد ولكن أعتقد كما قلت أننا لا نحتاجه الآن في أم                   
 .شكراً.. العاصمة إلاَّ إذا غلقت الأبواب

 

 :ويتقدم الأستاذ السيد عيسى عنقاوي بالسؤال التالي
من النوع الجاهز الجميل الذي يزين هذه        ..   لماذا لا تكون الدكاكين التي تقام بموسم الحج         -
 المشاعر؟

 :ويجيب المحتفى به السيد عمر قاضي على ذلك بقوله
اضية كان هناك تذبذب في عدد الحجاج ارتفاعاً وانخفاضاً، وفي سنوات             بالنسبة للسنوات الم   -

معينة وصل إلى أكثر من مليوني حاج، وفي بعض السنوات أقل من ذلك، ولم ينتظم العدد إلاَّ في العام                    
وهذه الخدمات وليدة حاجة ولا يعرف مسبقاً عدد الحجاج لكي           .  الماضي حينما صدر قرار التحديد    

 .من أكل وماء وثلج وخدمات أخرى.. لبي احتياجامنقدم لهم ما ي
فإذا اكتملت المشاريع   ..   ومن جهة أخرى فإن المشاريع في مكة المكرمة وفي المشاعر لم تكتمل            -

فإن جزءاً منها مخصص للخدمات، وعلينا أن ننتظر ولا نستعجل الأمور، والمشاريع الضخمة والكبيرة               
 .وشكراً. .تحتاج إلى وقت وإلى جهد لتنفيذها

 

وكان السؤال المقدم من الأستاذ عبد الحميد الدرهلي هو السؤال الأخير في تلك الاثنينية              
 :ونصه

خوان لقد تطرقتم يا معالي الأمين رداً على سؤال أحد الإِ         .   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -
الطابع الإِسلامي أو بالشكل    إلى العمارة الإِسلامية والاقتراح بأن تكتسي العمارة في مكة المكرمة ب            
 .الإِسلامي، حقيقة إذا أردنا أن نتكلم عن العمارة الإِسلامية فمفهومها واسع

 هناك عمارة إسلامية شرقية ومغربية وماليزية وهندية، وما شابه ذلك كثير، فإذا أردنا أن                 -
كسلطة فاكهة أو سلطة    تكتسي مكة الطابع الإِسلامي فربما جاء المهندسون بأشكال مختلفة فتصبح مكة            

فأرجو أن تكون العمارة في مكة المكرمة مبنية على طابعها الأصلي تتلاءم مع البيئة التي عرفناها                .  خضار
 .وشكراً.. فيها منذ التاريخ

 :ويرد المهندس عمر قاضي بقوله
  عندما نتكلم عن العمارة الإِسلامية لا نتكلم عن الشكل فقط ولكن نتكلم عن المضمون وهو               -

فمكة فعلاً لها ظروفها ولها قدسيتها ولها طابعها العمراني الذي يجب           .  الأهم بالنسبة لبلد إسلامي محافظ    



هذا واجب وضروري، لكن يجب أن يظل       .  ليس هناك ما يمنع أن يصاغ صياغة عصرية       .  أن يعاد إليها  
الطرز المعمارية الإِسلامية   وعلينا في سبيل تحقيق ذلك أن نقتبس من النظم و         .  طابعها المعروف بارزاً فيها   

 . وشكراً. الأخرى بما ينسجم ويتلاءم مع ظروف مكة وقدسيتها ومناخها
 

  ))ختام الأمسية(( 
 :ثم يختتم المحتفي الأستاذ عبد المقصود خوجه الأمسية بقوله

الي  نأتي ذه الكلمة إلى اية هذه الاثنينية، وقبل أن أختتم هذه الأمسية أود أن أهدي إلى مع                  -
إن الأسئلة التي وصلتني، لقد لاحظت أن كثيراً من          :  الأمين اقتراحاً قد يكون من المناسب ذكره       

الإِخوان الذين أرادوا الحديث لم يتمكنوا، لضيق الوقت، وكما تفضل الأخ عمر قاضي من البداية                 
إلى هيكل  إن أمسية وقتها قصير كهذه لا يمكن أن نلم بكل شيء ونطرح ما لدينا ونصل                   :  وقال

القرارات، كما بدأت الحديث عنها في كلمتي، ولكن حبذا لو أتاح الأخ الأستاذ عمر قاضي كل فترة                 
ثلاثة أشهر لقاء مع أبناء مكة يبلورون فيه أفكارهم ومطالبهم، وفي تلك اللقاءات من الممكن أن تطرح                 

، وتنقل رأي أبنائها للمسؤول الذي      كثير من الأفكار بعد غربلتها والوصول ا إلى قرارات تفيد المدينة          
 .هو الأمين الواسطة بينهم وبين المسؤولين الآخرين

 وأشكر لمعالي الأخ الأمين الأستاذ عمر عبد االله قاضي على إتاحة هذه الفرصة لنا التي سعدنا                 -
 .فيها به وشكراً لكم جميعاً

 لوحة لمكة المكرمة، للحرم     ثم يقدم السيد الأستاذ خالد خضر لوحتين لمعالي الأمين إحداهما         
قبل مائة عام، والثانية لوحة للحرم المكي في الوقت الحاضر، وقد تسلمهما الأمين شاكراً للمهدي    

 .هديته وشاكراً للمحتفي أريحته

* * * 
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